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“ 站 稳 了 再 挪 脚 ， 瞅 准 了 再 移
步，说话声音一定要小，这里很容易
发生雪崩。”指导员刘科刚嘱咐完官
兵，远处的雪山便发出轰隆轰隆、咔
嚓咔嚓的声响。不一会儿，一个巨大
的雪团倾泻而下。眼前惊心动魄的一
幕，吓得第一次参加巡逻的排长赵洋
脸色苍白。

3月下旬，新疆克孜勒苏军分区玉
其塔什边防连执勤分队在指导员刘科
的带领下，组织开山后首次边境巡
逻。这次巡逻，官兵们要前往距连队
11公里远、海拔 3400 多米高的塔勒噶
依山口，途中要穿越 5 公里的冰封河
道，翻越 3 公里的雪山达坂。这一路
潜藏着暗冰和雪崩，危险无处不在。
“到这个山口巡逻，不摔上个四五

次，很难到达点位。”四级军士长熊伟回
忆起去年冬季的一次巡逻，第一次参加
执勤的战士艾合买提就吃了大亏。明明
老远就看到前面有一个裂开的冰窟，但
没有经验的艾合买提，没有提前控制好
马速，在冰面上直接来了一个人仰马翻。

受惊后的军马在冰面上折腾了几个
来回，好不容易才站起来。而艾合买提

却没有那么“幸运”，他随着身体惯性
滑进了冰窟，左小腿被锋利的冰层划
伤，到现在还留着一道消退不去的伤
疤。

熊伟话音刚落，中士吴宁接过话
茬，讲起在连队代职的参谋张强巡逻
牺牲的故事。那是一次例行巡逻，张
参谋是带队干部，他始终走在队伍最
前面。来到“老虎口”达坂山脚下，
突然一阵狂风夹杂着雪花席卷而来。
官兵们还没有反应过来，雪团从山顶
上倾泻而下。张参谋顺势推开紧随其
后的一名战士，自己被深埋在雪里。
几名战士边哭边用手扒雪，最后找到
张参谋时他已经牺牲。

赵洋以前也听过戍边军人的故
事，但在巡逻路上，以戍边军人身份
听还是第一次。赵洋告诉笔者，这让
他对戍边军人的奉献有了更加深刻的
理解。站在雪山下，赵洋默默起誓，
一定要踏着戍边前辈的足迹继续走下
去，用自己的青春和热血为祖国守好
“西大门”。

“大家前后跟紧，注意脚下，每一
步都要踩稳踩实！”在海拔 4590 米的
“无名”达坂上，刘科不停地回头叮
嘱。走着走着，刚探亲归队不久的下士
马国平突然面色苍白、嘴唇发紫、头痛
欲裂。卫生员赶紧拿出氧气袋让他大口

地吸，这才慢慢缓和了不少。
简短的休整后，官兵们继续前

进。越朝上走风吹得越紧，雪下得越
大。看着身边的战友个个不知疲惫地
顶风前行，筋疲力尽的赵洋倍受鼓
舞，使劲拍了拍自己冻僵的脸，张开
不听使唤的嘴，带头小声哼起《守望
你喀喇昆仑》。深情的歌词激起官兵斗
志，大家掸落身上的雪花，奋力向山
顶爬去。

经过 7个多小时的艰辛跋涉，官兵
们终于抵达点位。第一次见到界碑的赵
洋，大步跨了过去。那一刻，他忘掉了
疲惫和高原反应，紧紧地抱着界碑，许
久才放开。站在界碑前，赵洋与巡逻官
兵们一道向国旗宣誓：“我是中国人民
解放军军人，我宣誓……”

挺进云端 拥抱界碑
■刘 慎 陈圣圣

融媒在线

初春时节，海岛之巅。东部战区海
军某观通站值班室内，演绎了一幕“速
度与激情”——

面对故障突发的雷达，一名士官闻
令赶来，只见他双眼紧盯咕噜打转的机
器眉头紧锁。“××元件损坏！”现场其
他官兵尚未反应过来，他便查找出雷达
故障点。

然而，该损坏元件没有备份件。他
当机立断，打开机器在电路板上用手指
灵活拨动、用焊笔连续飞线，不到 10
分钟，故障排除。

擦去额头上豆大的汗珠，这名士官
长舒一口气。他，正是该站二级军士长
何春林。凭借一手“望、闻、问、切”
的绝活，何春林把海岛上的雷达修理得
“服服帖帖”，岛上官兵都亲切地称他为
“雷达神医”。

俗话说，滴水穿石非一日之功。
何春林锉刀般的粗糙大手，布满了如
刀刻似的沟痕。然而，就是这样一双
手，加工过一个又一个精细配件。有
一年，该站升级装备，由于设备轴线
经常出现问题又缺少备份件，何春林
翻遍单位仓库的角角落落寻找“原材
料”，通过丝丝打磨、点点匹配，打造
出精细耐用的配件，一直沿用至今。
“何班长还是一个‘听风者’，能用

耳朵判别机器是否正常！”有一次，几
名新兵完成日常装备维护保养后准备返
回，却被路过的何春林一声叫住：装备
可能出现故障了。

只见何春林贴着机器侧耳倾听片
刻，用手指了指：这里声音不对，应该
是线圈松动了。拆机检查，几名新兵瞠
目结舌：好家伙！何班长判断得丝毫不

差。当即，他们便要拜师学艺。
坚守海岛 21 年来，何春林已数不

清自己排除了多少次雷达故障，记不清
自己写下了多少字的维修笔记，也想不
起多少个数九寒冬爬上装备机器冻得手
脚僵硬，但他始终坚持着一个爱好——
冲山头。
“我最爱从山脚一口气冲到山顶的

感觉。”何春林说，冲山头虽累，但每迈出
一步都是在进步。在他眼里，这股劲头
给了他在转型中冲锋的勇气，给了他路
途中披荆斩棘的毅力。而这登山眺望到
的美景，于他，便是军旅最好的馈赠。

一句话颁奖辞：带劲冲山头，这

山，是众志成城共同迈步的强军征

程；这劲，是普通一兵功在不舍的

“奋蹄扬鞭”。

爱冲山头的“雷达神医”
■张容瑢 王路加

今天，我在战术课目考核中取得了
满分的好成绩。为此，排长“钦点”我为
该课目小教员。回想入伍以来的点点
滴滴，我深深地体会到，“成长很难，但
坚持很燃。”
“我是被挑剩下的兵”——这是我

给自己军旅生涯贴的第一个标签。那
天从火车站到营区，随着大巴车走走停
停，车上的小伙伴不断被挑走，最后只
剩下我和另外一个“小胖墩”。快到午
饭时间，我才被班长“领走”。从他眼神
里，我似乎看到一丝“嫌弃”。

接下来发生的一切，让我自己都开
始嫌弃自己：3000 米跑，不到 500 米我

就落下一大截；一个多礼拜过去了，我
的单杠成绩还“破天荒”地保持在 0个；
第一次手榴弹投掷不足 18米……我似
乎成了传说中“干啥啥不行，吃啥啥不
剩”的那一类兵。

那阵子，我整天无精打采，甚至好
几次想要写申请书回家。可每当提起
笔，我脑海里总是浮现入伍时爸妈骄傲
的神情、老师同学诚挚的祝福。我就这
样被打倒了吗？就这样当逃兵？不，我
不甘心！我暗暗地给自己鼓劲，我一定
能挺过去！

男人就要对自己狠一点。午休时
间，我独自加练手榴弹投掷，直练到手
臂酸疼才回去休息；下午体能训练时
间，我在班长安排的计划外主动“加
餐”，长跑训练别人轻装我负重，不断突
破个人极限；每晚熄灯后，我坚持做完

俯卧撑、仰卧起坐、深蹲起三个“一百”，
不到精疲力竭不睡觉。

经过一个多月的努力，我终于等
来为自己正名的机会。连队组织“投
弹标兵”评选，我毛遂自荐参加比武。
全力一投，52 米！我如愿登上连队军
事训练龙虎榜。

有心人，天不负。在新兵入伍第一
阶段考核中，15个基础课目我取得了12
个优秀，体重也从 180斤减到了 145斤，
在部队这座“大熔炉”里完成了“小胖墩”
到“肌肉男”的华丽重塑。
“成长很难，但坚持很燃。”在新兵

营“强军故事汇”讲堂上，当我讲述完
自己的“逆袭史”后，台下响起雷鸣般
的掌声，战友们纷纷为我的成长蜕变
点赞。

（王路加、赖 坤整理）

成长很难，但坚持很燃
■第73集团军某新兵团新兵19连列兵 冯连达

士兵格言

值班员讲评

3月下旬，东部战区空军某场站警卫连在训练间隙开展“新兵老兵‘夸一夸’”

活动，让官兵们在互相点赞中增强自信心，提升训练热情。看，当新兵巫旭晨（图

中立正者）从战友口中得知自己身上还有这么多优点的时候，他笑得多开心。

王在凯、高 亮摄影报道

近日，第 81集团军某合成旅出台
一条新规定：机关各部门组织承办会
议，在提前下发的会议议程中必须明
确会议时长及会后工作安排。这一条
看似简单的规定，却令不少基层主官
拍手叫好，装步六连指导员于恒便是
其中的受益者之一。

于恒到连队任职不久便遇上难
题。3月中旬，部队管理科下发召开
安全形势分析会的通知，明确要求营
连主官参加。按计划，当天连队的工
作安排是组织经常性教育，于恒看着
通知上的 3项议程，感觉会议时间应
该不会太长，便要求连值班员先行组
织观看警示片，等自己开完会回来再
组织开展教育。

然而，令于恒没想到的是，会议
议程虽然只有 3个，但会议时长却远
远超过预期。不仅自己一个上午搭
了进去，连队还因为教育组织不力
被机关通报批评。有了这次教训，
于恒对主官不在位期间连队工作安
排更加细心，可问题却并没有因此
得到妥善解决。

一个周五下午，到机关参加大交
班会前，于恒特别交代连值班员先组
织官兵进行 1 个小时的室内理论学
习，而后带到训练场训练。那天的大
交班会时长比较短，但机关却要求主
官返营后，将相关内容第一时间传达
给所有官兵。

刚出机关大门，于恒立刻取出
手机给连值班员打电话，可还是晚
了一步——部队已带到离营区较远
的室外训练场，刚展开训练不到 10
分钟。这又让于恒犯了难：是在训
练 场 传 达 呢 ？ 还 是 带 回 营 区 传
达？或是等部队训练完带回后晚
上再传达？鉴于机关明确要求第
一时间传达，同时传达的内容又特
别敏感，最终于恒还是决定将部队
立刻带回室内传达。于恒心想，要
是提前知道会议时长和会后安排，
等传达完再带出训练，这样既节约
时间，还不折腾部队。

类似苦恼还有不少，于恒谈到了
另外一件事。一天晚上机关通知，次
日上午前 2小时全旅官兵着常服，参
加上级一个视频会议，后 2小时按原
计划组织训练。

拿到通知后，于恒算了一笔时间

账：10时会议结束，部队从换作训服、
领取训练器材到集合完毕大概需要
20 分钟，带到训练场大概需要 15 分
钟，除去下达课目和训练讲评时间，实
际训练时间不足 50分钟。于恒纳闷：
为何机关不调整一下上午的训练计
划，把后 2小时跟本周的理论学习时
间对调一下，不就可以减少不必要的
折腾么？

在该旅第一季度机关基层双向讲
评会上，于恒将自己这一苦恼提了出
来。没想到，不少营连主官纷纷为他
“站队”：“因机关统筹不合理，整块时
间被敲碎，部队训练工作效率低，官兵

怨言多”“旅本级组织的会议能不能提
前定好时长”“会后工作安排能否再科
学合理一点”……

对此，旅领导现场作出答复，机
关各部门组织筹办会议需提前下发
会议议程，并明确会议时长和会后工
作安排。此外，他们还研究制订《机
关工作统筹细则》，明确规定机关各
部门组织活动，需要在月工作筹划时
上报，没有计划原则上不允许临时安
排活动；临时活动通知须经机关各部
门协商，报旅值班首长审批后再下发
部队。细则下发后，“于恒们”的苦恼
也随之化解。

谁来为基层的“时间账”买单
■邹 贝 王钦超 薛 伟

“弹钢琴”，是毛泽东同志对开展

工作既要突出重点、又要兼顾其它的

形象概括。对机关而言，学会“弹钢

琴”是一项必备技能。

上面千条线，下面一根针。机关

不处理好上与下、各部门各科室之

间、单项工作与全局工作之间的矛

盾，就会造成基层忙乱。机关要做好

穿针引线、关闸截流的工作，减少过

程控制，给基层营连多些自主筹划、

自主实施、自主检查的职责权限。

与此同时，机关不能随意拍脑门

作决策，想起一出是一出，要充分考

虑基层的实际情况和承受能力，严格

按照教育训练规律和阶段性任务，合

理安排各种活动。

机关要善于“弹钢琴”
■第81集团军某旅政治委员 任志远

●摘自解放军新闻传播中心融媒体

新兵老兵“夸一夸”

值班员：武警河南总队许昌支队某

大队教导员 邝海涛

讲评时间：4月2日

近期，我发现有的同志为了图方
便，通过微信群等传达上级指示、协
调办理事宜等，这样做存在极大的泄
密隐患。

据我了解，大家在聊到具体工作
和敏感词汇时，大都会进行一道所谓
的人工“加密”：即使用谐音或字母来
替代相关内容或者是利用微信两分钟
内撤回的功能，待对方接收保存后再
立即撤回。

同志们，这种看似安全的“加
密 ” 方 式 ， 实 则 是 在 泄 密 的 悬 崖

边 跳 舞 。 有 人 觉 得 ， 一 两 个 关 键
词 包 含 不 了 什 么 有 用 信 息 ， 即 便
泄 漏 出 去 也 没 什 么 。 值 得 注 意 的
是 ， 窃 密 者 也 大 多 是 从 事 相 关 工
作 的 专 业 人 员 ， 他 们 会 将 多 项 数
据 进 行 融 合 分 析 ， 生 成 有 价 值 的
情 报 信 息 。 所 以 ， 几 个 孤 立 词 汇
也 完 全 可 能 将 一 个 战 备 方 案 、 训
练计划暴露无遗。

三军之事，莫重于密。同志们，

网络背后的黑手看不见、摸不着，
却能将一个人推向深渊，将一次战
争推向失败。谐音和字母当不了保
密 方 法 ， 撤 回 信 息 撤 不 回 泄 密 风
险。我们今后必须增强保密意识，
规范用网行为，严格遵守“军队人
员使用微信‘十不准’”，处理涉密
信息一律使用军用通信工具，从源
头处做好保密工作。

（董孜伟、李卫星整理）

如此“加密”难保密

更多精彩请扫一扫

李钰泉绘


